

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MORELOS Migración y derechos sociales



BOLETÍN SEMANAL DE MIGRACIÓN

Coordinación: Dra. Gabriela Mendizábal Bermúdez

Expedición: Karla Tablas Martínez

© Adán Mendizábal Bermúdez

Número: 58

Fecha: del 03 al 09 de abril de 2023

Contenido

Frontera norte de México	3
Agilizan deportación de guatemaltecos tras tragedia en Ciudad Juárez	<u></u> 3
Atropellan a familias de migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua	<u></u> 3
Rescata patrulla fronteriza a 140 migrantes en dos casas de seguridad	<u></u> 4
Rumor en Facebook provoca que decenas de migrantes abandonen albergue	<u></u> 4
Frontera sur de México	<u>5</u>
Detienen en Yucatán a 18 migrantes de origen indio	<u>5</u>
NM pone bajo resguardo a 12 migrantes en Yucatán	<u>5</u>
Dan refugio en Tapachula a migrantes LGTB que huyen de extremas violencias	<u></u> 6
NM despide y procede contra agentes federales agresores de migrantes en Chiapas	<u></u> 6
Migración en el mundo	7
GN detiene a 49 migrantes haitianos en Cancún	
Ocho migrantes rescatados en SLP recibirán tarjeta de visitante humanitaria	<u></u> 7
Reportan barco a la deriva con 400 migrantes en el mar Mediterráneo	8
nicia traslado a CDMX de algunos de los migrantes rescatados de Matehuala	<u></u> 8
Recurren a coyotes 7 de cada 10 migrantes que cruzan a EE. UU	9
Naufragio en costas de Marruecos deja 11 muertos	9
Al menos 27 migrantes desaparecidos tras naufragios frente a Túnez	. 10
Han recibido tarjetas migratorias 2 mil 320 migrantes en los últimos 19 días	<u>.</u> 10
Se disparó 54 % en primer bimestre la detención de indocumentados: INM	<u>.</u> 11
En tan solo cuatro meses ha aumentado 156 % el número de migrantes	
detenidos en EE. UU	<u>.</u> 11
as remesas en México suben un 11.8 % en los dos primeros meses de 2023	<u>.</u> 12
Migrantes secuestrados en México: hav 2 detenidos v un muerto	. 12

Frontera norte de México

Agilizan deportación de guatemaltecos tras tragedia en Ciudad Juárez

Luego del incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez que dejó 40 muertos y más de 20 heridos, el gobierno de México ha agilizado los vuelos de deportación de indocumentados a Guatemala, de acuerdo con información del Instituto de Migración de la nación centroamericana.

El incendio sucedió el pasado 27 de marzo y desde entonces un total de 700 migrantes han sido deportados desde México. Esta cifra representa casi la tercera parte de los que fueron devueltos entre enero y el 15 de marzo, cuando fueron deportados un total de 2 mil 435.

En total, de acuerdo con las autoridades del vecino país, son 30 vuelos de repatriación los que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha realizado en lo que va del año, de los cuales, cuatro se realizaron en la última semana.

Entre los deportados hay 758 menores de edad, de los cuales 23 son hombres y 16 mujeres, iban acompañados al momento de su detención en territorio mexicano, mientras que 520 hombres y 199 mujeres menores viajaban solos.

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/agilizan-deportacion-de-de-guatemaltecos-tras-tragedia-en-ciudad-juarez-9880056.html/amp

Atropellan a familia de migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua

Una familia de migrantes originaria de Guatemala fue arrollada la noche de este miércoles al intentar cruzar el boulevard Juan Pablo II ubicado en el municipio de Ciudad Juárez, en Chihuahua. En este hecho, un menor de aproximadamente dos años murió mientras sus padres resultaron gravemente heridos.

De acuerdo a versiones del lugar el hombre y la mujer fueron trasladados para recibir atención médica en un hospital, mientras que el cuerpo del menor quedó en la carpeta asfáltica. Se dio a conocer que esta familia de personas en situación de movilidad, intentaba cruzar y llegar al bordo del Río Bravo, a la altura de la puerta 36.

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/atropellan-a-familia-demigrantes-en-ciudad-juarez-chihuahua-9877920.html/amp

Rescata Patrulla Fronteriza a 140 migrantes en dos casas de seguridad

Agentes de la Patrulla Fronteriza de Ysleta encontraron 140 migrantes en dos casas de traficantes de personas.

Durante lo que va del año fiscal 2023, los equipos de agentes anti-contrabando de personas del sector de El Paso, han descubierto más de 130 escondites con alrededor de mil 800 migrantes de distintas nacionalidades.

El primer grupo fue encontrado durante la madrugada del domingo cerca de North Loop Dove y Zaragoza Road, los agentes fueron avisados y al arribar al lugar encontrado un grupo de 51 migrantes las personas rescatadas eran de nacionalidades de México, Honduras, Guatemala, El Salvador.

Las autoridades norteamericanas, informaron que todos los migrantes encontrados serán procesados bajo Título 42 y 8.

"Los ciudadanos de nuestra comunidad local de El Paso, brindaron una asociación importante, para ayudarnos a salvar nuestra ciudad", dijo Anthony Scott , Jefe de la Patrulla Fronteriza.

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/juarez/rescata-patrulla-fronteriza-a-140-migrantes-en-dos-casas-de-seguridad-9867939.html/amp

Rumor en Facebook provoca que decenas de migrantes abandonen albergue

Por un rumor en redes sociales que terminaría la medida del Título 42, alrededor de setenta personas en situación de movilidad dejaron este domingo el albergue "Kiki" Romero.

"Lo que tuvimos hoy fue una salida masiva por rumores, como setenta personas", informó Santiago González, director de Derechos Humanos. El rumor que circuló en redes sociales fue de la terminación del Título 42; la mayoría de las personas que dejaron el albergue Kiki Romero son de Venezuela.

Cabe señalar, que esta no es la primera vez que ocurre algo similar relacionado a rumores falsos, e incluso, en ocasiones pasadas ha provocado que los migrantes intenten cruzar la frontera de forma masiva.

Con respecto a eventos relacionados a la Pascua, González dio a conocer que tienen programadas actividades para el martes y jueves próximos.

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/juarez/falso-rumor-en-facebook-provoca-que-decenas-de-migrantes-abandonen-albergue-9891888.html/amp

Frontera sur de México

Detienen en Yucatán a 18 migrantes de origen indio

Autoridades policiacas detuvieron este jueves santo a 18 migrantes de origen Indio, cuatro de ellos en esta capital y 14 en el municipio de Umán, cuando pretendían viajar a Quintana Roo.

En total, en los recientes 10 días han sido detenidos ya 50 migrantes indios. El 28 de marzo fueron asegurados 32 ilegales en el municipio de Umán y ahora se le suman los 18 de este día.

Agentes de la Secretaría de Seguridad Pública y de la Policía Municipal de Mérida informaron que cuatro migrantes ilegales fueron asegurados cerca de la terminal de camiones del ADO, en céntricas calles de Mérida. Los policías les pidieron sus identificaciones y sólo mostraron credenciales de su país, La India.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/06/estados/detienen-en-yucatan-a-18-migrantes-ilegales-de-origen-indio/

INM pone bajo resguardo a 12 migrantes en Yucatán

Una docena de migrantes originarios de India fueron puestos bajo custodia en la ciudad de Umán, en Yucatán, y trasladados al Instituto Nacional de Migración en Mérida.

De acuerdo con los primeros reportes, en el operativo realizado en el centro de Umán hubo varias personas detenidas. Asimismo, extraoficialmente, se manejó que traficantes de personas utilizan los hoteles en la periferia de la ciudad para resguardar a los migrantes.

Desde el inicio de la pandemia de Covid-19, hace más de dos años, los flujos migratorios en México crecieron drásticamente, en medio de las afectaciones económicas por la contingencia sanitaria.

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/inm-pone-bajo-resguardo-a-12-migrantes-en-yucatan-9881026.html/amp

Dan refugio en Tapachula a migrantes LGBT+ que huyen de extremas violencias

Más de 335 personas de la diversidad sexual en situación de movilidad y asilo, que huyen de las violencias extremas en sus países de origen, han sido acompañadas y protegidas desde julio de 2022 en Casa Frida, sede Tapachula, Chiapas, con el "Programa Humanitario para la Movilidad y Protección LGBTIQ+". Con el apoyo de la Embajada Británica en México, esta sede en la frontera sur ha brindado también diversos servicios a las personas migrantes.

A través de un comunicado se informó que la alianza entre la Embajada Británica y Casa Frida permite formar y capacitar a nuevas generaciones de activistas y profesionistas para diseñar e implementar políticas públicas y legislaciones locales, además colaborar con la iniciativa privada, organismos de cooperación y liderazgos comunitarios.

Raúl Caporal, director de Casa Frida, indicó que los esfuerzos conjuntos "parten del reconocimiento de las diversas violencias que enfrentan las personas en situación de movilidad y solicitantes de asilo en la frontera sur, particularmente aquellas que se identifican como parte de la población LGBTIQ+".

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dan-refugio-en-tapachula-a-migranteslgbt-que-huyen-de-extremas-violencias/

INM despide y procede contra agentes federales agresores de migrante en Chiapas

El Instituto Nacional de Migración (INM) condenó la agresión de dos Agentes Federales de Migración (AFM) a una persona migrante extranjera ocurrida la mañana del 3 de abril en un punto de verificación ubicado en la caseta de cobro Mal pasito, localidad de Raudales Malpaso, Chiapas.

El organismo de la Secretaría de Gobernación informó que ante esos hechos, procedió a la baja definitiva de funciones de los dos elementos.

Además, procedió a dar vista de lo sucedido al Órgano Interno de Control (OIC) del instituto para que se inicien las investigaciones y resuelva a lo que haya lugar. https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inm-despide-y-procede-contra-agentes-federales-agresores-de-migrante-en-chiapas/

Migración en el mundo

GN detiene a 49 migrantes haitianos en Cancún

Efectivos de la Guardia Nacional (GN) aseguraron a 49 personas de nacionalidad haitiana, quienes se trasladaban a bordo de un camión y no tenían documentos para acreditar su permanencia legal en el país.

Durante el operativo *Recorrido de Seguridad y Vigilancia*, elementos de la GN detectaron a un autobús estacionado en una gasolinera ubicada en el kilómetro 342 de la carretera Reforma Agraria-Puerto Juárez, del cual descendieron diversas personas. Los uniformados entrevistaron al conductor del automotor, quien se identificó como Omar García Morales, de 28 años y originario de Comitán, Chiapas, quien se hallaba con su acompañante de turno Antonio Rodríguez Ake, de 51 años, oriundo de la Ciudad de México.

El chofer manifestó que él y sus pasajeros, migrantes provenientes de Haití, viajaban del estado de Chiapas con destino a Cancún.

https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2023/04/09/gn-detiene-a-49-migrantes-haitianos-en-cancun-3908.html

Ocho migrantes rescatados en SLP recibirán tarjeta de visitante humanitaria

El Instituto Nacional de Migración (INM) informó que el pasado 8 de abril, la Fiscalía General del Estado de San Luis Potosí puso a disposición de la Oficina de Representación del INM en esa entidad, a 27 personas extranjeras, 23 de ellas de nacionalidad venezolana y cuatro originarias de El Salvador, localizadas el pasado 6 de abril en la carretera 57 de Matehuala, víctimas del probable delito de privación de la libertad.

"Conforme a lo establecido en el Artículo 112 de la Ley de Migración, los núcleos familiares serán canalizados a la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes que los albergará en el Centro de Asistencia Social que ella misma designe", señaló en una tarjeta informativa en la que ya no aparece el timbrado de la Secretaría de Gobernación como dependencia a la que está adscrito el INM.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/09/politica/ocho-migrantes-rescatados-en-slp-recibiran-tarjeta-de-visitante-humanitaria/

Reportan barco a la deriva con 400 migrantes en el mar Mediterráneo

Una embarcación con unas 400 personas a bordo se encuentra a la deriva entre Malta y Libia y está haciendo agua, informó el domingo el servicio de asistencia Alarm Phone, en medio de un fuerte aumento del número de embarcaciones de migrantes que intentan cruzar el Mediterráneo desde el norte de África.

Alarm Phone dijo en Twitter que habían recibido una llamada del barco, que partió anoche de Tobruk, en Libia, y que habían informado a las autoridades.

Sin embargo, por el momento no se ha puesto en marcha ninguna operación de rescate. El servicio dijo que la gente a bordo estaba entrando en pánico, y que varios de ellos requerían atención médica. El barco no tenía combustible y su cubierta inferior estaba llena de agua, mientras que el capitán se había marchado y no había nadie que pudiera dirigir el barco, añadieron.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/09/mundo/reportan-barco-a-la-deriva-con-400-migrantes-en-el-mar-mediterraneo/

Inicia traslado a CDMX de algunos de los migrantes rescatados de Matehuala

Algunos de los 100 migrantes que fueron rescatados en un operativo que se realizó entre miércoles y viernes en el municipio de Matehuala, comenzaron a ser trasladados a las instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INM) en la ciudad de México. Luego de ser rescatados en una operación conjunta de autoridades estatales y

federales, con saldo de dos detenidos y el aseguramiento de vehículos y armas de grueso calibre, los migrantes permanecieron desde el viernes en las instalaciones del Centro de Justicia para Mujeres de Matehuala.

Ahí fueron atendidos por personal médico y enfermeras, quienes les brindaron los primeros auxilios. Asimismo, agentes del Ministerio Publico de la Fiscalía Regional, les tomaron la declaración correspondiente, una vez que se cumplió con el protocolo de ley, los indocumentados salieron de Matehuala, en la región del Altiplano, en un convoy conformado por varias camionetas escoltadas por agentes de la Guardia Civil Estatal con rumbo a la ciudad de San Luis Potosí.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/09/estados/trasladan-a-cdmx-a-los-100-migrantes-rescatados-de-matehuala/

Recurren a coyotes 7 de cada 10 migrantes que cruzan a EE.UU.

Siete de cada 10 migrantes centroamericanos que atravesaron la frontera de Estados Unidos de forma indocumentada recurrieron a algún guía o coyote, por un pago promedio de al menos 4 mil 500 dólares, lo cual significa que la gran mayoría de estos cruces están "subordinados" a una red de tráfico de personas, de acuerdo con datos de la Secretaría de Gobernación (SG).

Según datos de la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas de la SG, no sólo los migrantes de Guatemala, Honduras y El Salvador recurren mayoritariamente a los llamados polleros, sino que también cinco de cada 10 mexicanos que cruzan sin documentos a Estados Unidos usan dicho servicio, por una cantidad promedio de 4 mil 900 dólares.

Una de las hipótesis para explicar que a las personas originarias de México se les cobre casi 400 dólares más que a los centroamericanos es que las redes de cruce "están más consolidadas", y por ende es más probable una llegada exitosa al país del norte, de acuerdo con la SG.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/09/politica/recurren-a-coyotes-7-de-cada-10-migrantes-que-cruzan-a-eu/

Naufragio en costas de Marruecos deja 11 muertos

Once migrantes murieron ahogados tras el naufragio de su embarcación precaria cerca de las costas de Marruecos, indicaron este sábado medios marroquíes.

Esta tragedia se produjo cerca de la localidad de Guelnim, en el suroeste de este país del norte de África.

Entre las víctimas había "ocho marroquíes (una mujer y siete hombres)" y "tres migrantes de África subsahariana (una pareja y su hijo de menos de dos años)", informó el diario digital Alyaoumedi.

La justicia marroquí abrió una investigación para aclarar "las circunstancias del drama e identificar a las personas implicadas en esta operación de inmigración clandestina", indicó el mismo medio.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/08/mundo/naufragio-en-costas-de-marruecos-deja-11-muertos/

Al menos 27 migrantes desaparecidos tras naufragios frente a Túnez

Unos 27 migrantes murieron o se hallan desaparecidos tras el naufragio de dos buques cerca de las costas de Túnez, indicó este sábado a la Afp un portavoz judicial del país norafricano, donde en las últimas semanas se señalaron varias tragedias similares. Un total de 37 migrantes, procedentes de países de África subsahariana, "zarparon desde el litoral en dos barcos y uno de ellos naufragó el viernes por la tarde", explicó Faouzi Masmoudi, portavoz del tribunal de Sfax (centro-este), la segunda ciudad del país. Veinte de los pasajeros de esa embarcación se encuentran desaparecidos y solo los "17 que estaban en el segundo barco" fueron rescatados, agregó.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/08/mundo/al-menos-27-migrantes-desaparecidos-tras-naufragios-frente-a-tunez/

Han recibido tarjetas migratorias 2 mil 320 migrantes en los últimos 19 días

En los últimos 19 días, 2 mil 320 migrantes que acampaban en las inmediaciones de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) en la Plaza Giordano Bruno, en la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México recibieron tarjetas por razones humanitarias con las que pueden tener una residencia legal en el país e incluso obtener un empleo.

El Instituto Nacional de Migración (INM) informó que del 17 de marzo al 5 de abril han otorgado este número de tarjetas, de las cuales 539 se otorgaron a mujeres, mil 189 a hombres y 592 a menores de edad, quienes son originarios de Haití,

Chile, Venezuela, Brasil, Ecuador, Honduras, Colombia, Cuba, Nicaragua, República Dominicana, El Salvador, Perú, Bolivia, Pakistán, Irán, India, Afganistán, Angola, República Democrática del Congo, Nigeria, Senegal, Camerún, Guinea, Mauritania y Francia.

"Para atender a estas personas migrantes, se instaló un grupo de trabajo que integran, además del INM y la Comar, el Gobierno de la Ciudad de México y la Alcaldía Tláhuac, donde se instaló un albergue temporal para brindarles atención y asistencia", señaló el INM en una tarjeta informativa.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/06/sociedad/han-recibido-tarjetas-migratorias-2-mil-320-migrantes-en-los-ultimos-19-dias/

Se disparó 54% en primer bimestre la detención de indocumentados: INM

Entre enero y febrero de este año, 70 mil 526 personas en situación migratoria irregular ingresaron a México, 54.6 por ciento más que en 2022; de los cuales 66 por ciento fueron hombres y 33.4 por ciento mujeres, según estadísticas del Instituto Nacional de Migración (INM). Las principales entidades donde se llevó a cabo la detección de personas extranjeras en situación migratoria irregular son Chiapas, con 41.3 por ciento; Tabasco, 9.3 por ciento; Coahuila, 8.8 por ciento, y Chihuahua, 6.2 por ciento.

Los datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación indican que, en este primer bimestre de 2023, un promedio de mil 195 migrantes en situación irregular ingresaron a diario al país.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/03/politica/se-disparo-54-en-primer-bimestre-la-detencion-de-indocumentados-inm/

En tan sólo cuatro meses ha aumentado 156% el número de migrantes detenidos en EE. UU.

De octubre de 2022 a febrero de 2023, el cruce migratorio irregular de Ciudad Juárez-El Paso, Texas, aumentó en 156.6 por ciento el número de personas migrantes detenidas por Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de Estados Unidos y alcanza las 224 mil 893. En el mismo periodo del año anterior fueron 87 mil 666 las detenciones.

"Se trata del mayor número de detenciones de CBP en todos los cruces fronterizos con los Estados Unidos, en la historia reciente de la relación binacional", afirmó el doctor José María Ramos García, profesor-investigador de El Colegio de la Frontera Norte (ColeF) y estudioso de la relación bilateral México-Estados Unidos.

Las fronteras de Tijuana, Mexicali, Ciudad Juárez y El Paso, Texas y Yuma y Tucson, en Arizona concentran cerca del 60 por ciento del total de las detenciones de CBP. Superan los cruces fronterizos del este de Texas, Rio Grande Valley y Río, en la actual administración del presidente Biden, remarcó el doctor José María Ramos García

Explicó que en el año fiscal de octubre 2022 a febrero de 2023 se detuvieron a 224 mil 893 personas migrantes, en comparación a los 87 mil 666 del año fiscal anterior: octubre 2021-febrero 2022.

"Este crecimiento de 156.6 por ciento en las detenciones de CBP es el mayor en todos los cruces fronterizos con los Estados Unidos en la historia reciente de la relación bilateral México-Estados Unidos.

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/en-tan-solo-cuatro-meses-ha-aumentado-156-el-numero-de-migrantes-detenidos-en-eu-9873716.html/amp

Las remesas a México suben un 11.8 % en los dos primeros meses de 2023

México recibió 8.754 millones de dólares de sus ciudadanos residentes en el extranjero durante los dos primeros meses del año, un aumento anual del 11,8 % respecto a los 7.829 millones de dólares del mismo periodo del año anterior, informó este lunes el Banco de México (Banxico).

La remesa promedio individual entre enero y febrero fue de 375 dólares, superior a los 372 dólares del mismo periodo de 2022.

En 2022, México recibió un récord de 58.497 millones de dólares, lo que implicó un aumento del 13,4 % respecto a 2021 y el noveno incremento anual consecutivo.

En contraste, Banxico informó que desde México se enviaron al exterior remesas por valor de 98 millones de dólares, lo supone un aumento anual del 20,8 %.

https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/mexico/articulo/2023-04-03/las-remesas-a-mexico-suben-un-11-8-en-los-dos-primeros-meses-de-2023

Migrantes secuestrados en México: hay 2 detenidos y un muerto

La Fiscalía General del Estado de San Luis Potosí (FGESLP) informó este viernes de dos detenidos en un operativo donde encontraron a 35 migrantes secuestrados, además de reportar que hallaron muerto a uno de los dos choferes que los transportaban.

La Fiscalía explicó en un comunicado que luego de un despliegue coordinado de fuerza aérea y terrestre en la ciudad de Matehuala, San Luis Potosí, rescataron "a decenas de personas privadas de su libertad, entre los que se encuentra un importante número de migrantes de nacionalidad extranjera"

Además, la Fiscalía señaló "que no se trata de turistas" secuestrados, como se dijo en primera instancia el miércoles, "sino de personas en tránsito que no cuentan con permiso de residencia en el país".

La Fiscalía dijo que la gran mayoría de estas personas iban transportadas por situación de migración laboral, tal y como han confirmado tras entrevistarse con ellas.

Aunque la FGESLP no reportó el número exacto de víctimas y se limitó a decir que se trataban de "dos grupos de migrantes", el Gobierno de Guanajuato, estado colindante, reportó que la cifra asciende a 35, de los que 31 proceden de Centroamérica y cuatro son mexicanos.

https://abcnoticias.mx/nacional/2023/4/7/migrantes-secuestrados-en-mexico-haydetenidos-un-muerto-186011.html